
ВЕРХОВЬЕ

В КСП "Корсунский" состоялся
районный выездной семинар по
вопросам заготовки кормов для
зимнего стойлового содержания скота.
На мероприятии присутствовали глава
администрации района В.Т. Толстых,
руководители и главные агрономы всех
хозяйств района.

КСП "Корсунский" для проведения
семинара был выбран не случайно. Это
хозяйство обходится без бюджетных
дотаций, здесь применяются
современные технологии в земледелии
и животноводстве. Так для заготовки
кормов применяется метод скатывания
сена в валки, что позволяет
существенно экономить складские
площади. 

Из запланированных 500 тонн
сенажа уже заготовлено более 400
тонн, а из 800 тонн сена — свыше 300
тонн. Полностью работа по заготовке
сена в КСП "Корсунский" будет
завершена в течение трёх дней. 

ЗНАМЕНСКОЕ
Состоялось выездное заседание

районной комиссии по обеспечению
безопасности дорожного движения.
Руководил мероприятием председатель
комиссии, первый заместитель главы
администрации района А.А. Басов. 

Члены комиссии провели
обследование автодорог Знаменское —
Локно, Знаменское — Коптево —
Красниково, Знаменское — Узкое —
Пешково. Эти трассы используются для
организации маршрутных
пассажирских перевозок по территории
района. Комиссией был выявлен ряд
недостатков. 

Сейчас ремонтно9
восстановительными работами
занимается филиал дорожной службы
ОАО "Госзаказчик". 

КОЛПНА
Вчера в Ярищенской сельской школе

состоялось открытие бюста
выдающемуся российскому физику,
местному уроженцу К.Д. Краевичу. 

На торжественном мероприятии
присутствовали начальник областного
управления общего и
профессионального образования 
А.В. Копылова, глава администрации
Колпнянского района В.А. Громов,
ректор Орловского государственного
университета Ф.С. Авдеев, проректор
ОГУ В.Н. Макарова, родственники
учёного. 

Напомним, что Константин
Дмитриевич Краевич являлся
преподавателем физики в санкт9
петербургских средних учебных
заведениях, автором широко известных
учебников физики.

КРАСНАЯ ЗАРЯ

В селе Малиново состоялась
презентация книги известного краеведа
и журналиста Г.Г. Лазарева "Малиново
красоты не боится". Гостями
мероприятия стали руководители
района, директора школ, воспитанники
центра социальной реабилитации
несовершеннолетних детей "Ровесник". 

Презентация проходила в здании
Малиновской школы. Здесь была
организована выставка прикладного
искусства, рассказывающая о местных
ремёслах и быте села. В частности,
посетителям были
продемонстрированы вышитые
бисером иконы. 

Для презентации села Малиновская
школа была выбрана не случайно. Это
учебное заведение уже несколько лет
работает по особой региональной
программе. Все учащиеся школы
(более 100 человек) воспитываются в
духе патриотизма, любви к своей малой
Родине. 

МЦЕНСК
Реализация Федерального закона

"Об обороте земель
сельскохозяйственного назначения"
обсуждалась на очередном совещании
в администрации района. Вёл
мероприятие заместитель главы
администрации района С.А. Титов. 

В частности, рассматривались
вопросы оформления документации на
землю и учёта использования земель
сельхозназначения. В качестве
положительного примера было
отмечено, что агрофирма "Мценская"
всю земельную документацию
подготовила в соответствии с
юридическими нормами. 

Подводя итоги совещания, 
С.А. Титов поставил перед службами и
ведомствами задачу усиления контроля
за организацией учёта земель
сельхозназначения. 

НОВОСИЛЬ
День трудного подростка проведён в

районе. Мероприятие было
организовано комиссией по делам
несовершеннолетних при
райадминистрации. 

Поводом к проведению мероприятия
стал рост правонарушений с участием
граждан, не достигших
совершеннолетия. Одна из причин —
низкий уровень жизни и рост
безработицы на селе.

Перед подростками выступили
представители райотдела милиции,
работники воскресной школы и
социальных служб. Ребята посетили
районный музей боевой и трудовой
славы, мемориальный комплекс в
Вяжах.

Информагентство

"Орловской правды".
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Советы, появившиеся в раз9
личных городах России в
ходе революции 1905 —

1907 годов, первоначально не
предполагалось рассматривать
как органы государственного уп9
равления. Это были структуры и
организации по руководству стач9
ками, восстаниями трудящегося
населения, в первую очередь по
руководству рабочим движением.
Лишь социалистическая револю9
ция установила новую форму ор9
ганизации управления и самоуп9
равления общества и государства
в России — форму Советской вла9
сти, власти Советов, советской
системы, просуществовавшей до
1993 года.

Итак, первоначально, будучи
социально9политическим творче9
ством трудящейся части россий9
ского населения, Советы не вы9
ступали в качестве организации,
претендовавшей на управление
государством в целом или на
уровне региональной, местной
власти. Даже фактически став до9
минирующей силой в России с на9
чалом Февральской революции,
образовавшийся в Петрограде
Совет солдатских депутатов об9
ратился к Временному комитету
Государственной думы с предло9
жением и требованием сформи9
ровать Временное правительство
на время до созыва и открытия
Учредительного собрания, кото9
рое и должно было решить вопро9
сы дальнейшей социально9эконо9
мической и политической судьбы
России. Превратившись с октября
1917 года из органа восставших
трудящихся России в форму уп9
равления и самоуправления со9
циалистической России, Советы
по9прежнему выражали интересы
преимущественно ее трудящейся
части — рабочих, крестьян, сол9
дат, позднее — красноармейцев,
трудового казачества и пр. В этом
смысле большевики не скрывали,
более того — утверждали, что эта
система является системой клас9
сового государства. Только те9

перь — господства трудящегося,
прежде эксплуатируемого, боль9
шинства российского населения
над нетрудящимся, прежде экс9
плуататорским меньшинством. 

Таким образом, Советы воз9
никли как органы, представляв9
шие экономические, социальные,
а затем и политические интересы
и требования трудящихся. В этом
смысле Советы выполняли функ9
ции существовавших в европей9
ских странах и отсутствовавших в
России представительных орга9
нов власти. 

По мнению многих современ9
ных исследователей, деятель9
ность Советов нашла отклик у
значительной части населения,
поскольку не противоречила ве9
ковым традициям русской госу9
дарственности. 

Если мы обратимся к матери9
алам государственного ар9
хива Орловской области, то

узнаем, что сразу после Октябрь9
ской революции Орловский го9
родской Совет рабочих и солдат9
ских депутатов сосредоточил в
своих руках управление всем го9
родским хозяйством. Совет изби9
рал исполком — орган власти
между съездами. Горсовет был
ответствен перед Всероссийским
съездом Советов и ВЦИК. Что же
касается работы Орловского гу9
бернского, а затем и областного
Советов, то из архивных докумен9
тов следует, что связь избирае9
мых Советов с трудящимися осу9
ществлялась путём выдвижения
депутатов от производственных

единиц — фабрик, заводов, дру9
гих предприятий и организаций. А
также через регулярную отчёт9
ность депутатов перед своими из9
бирателями, которые, кстати,
имели право в любое время ото9
звать своего представителя и за9
менить его другим. До середины
309х годов случаи подобного от9
зыва депутатов были особенно
многочисленны.

Отмечу, что в то время в нашей
стране действовала четкая систе9
ма Советов депутатов трудящихся
на шести уровнях организации:
сельском — районном — город9
ском — областном — республи9
канском и всесоюзном. Депутаты
участвовали в работе Советов без
отрыва от производства, а значит,
и производственного коллектива.
Отстаивали интересы трудящихся
на периодических сессиях (сель9
ских Советов — 6 раз в год, город9
ских и областных — 4 раза в год).
Текущую работу между сессиями
выполняли исполкомы Советов и
постоянные комиссии Советов.

Необходимо заметить, что в
идее создания Советов присут9
ствовал и элемент самоуправле9
ния. Конкретно он выражался в
формировании Советов народных
депутатов и их исполнительных
органов на всех уровнях государ9
ственной власти на основе самого
широкого представительства. Со9
гласно Конституции 1936 года ис9
полкомы организовывали и про9
водили в жизнь решения Советов.
Конституция СССР 1977 года
впервые возложила на Советы
функции обеспечения комплекс9

ного экономического и социаль9
ного развития подведомственных
территорий. Период 1977 — 1990
годов учёные и практики оценива9
ют как время зрелости советской
модели управления. Несомнен9
ным плюсом деятельности пред9
ставительной власти советского
периода можно считать то, что
Советы и их исполкомы были кол9
легиальными органами, в приня9
тии их решений участвовал до9
вольно большой круг людей. Как
тут не вспомнить древнерусское
вече? Не случайно слова "вече" и
"совет" происходят от одного кор9
ня.

Единство Советов было пусть
не до конца совершенной, но од9
ной цепью народовластия. На
внеочередном третьем Съезде
народных депутатов СССР, кото9
рый проходил в 1990 году, отме9
чалось, что генеральной линией в
процессе обновления страны яв9
ляется "повышение роли Советов
народных депутатов как фунда9
мента самоуправления народа,
как органов, осуществляющих его
полновластие и суверенную во9
лю". Местным Советам в пере9
строечных процессах отводилась
особая роль непосредственного
решения вопросов, касающихся
качества жизни населения соот9
ветствующих регионов. Подчер9
кивалось, что никто, кроме мест9
ных Советов, не в состоянии орга9
низовать наиболее полное удов9
летворение материальных и ду9
ховных потребностей людей с
учетом особенностей развития
данной территории.

Несомненное достоинство Со9
ветов как органов общенародно9
го представительства, наделен9
ных законодательными функция9
ми, действовавших на обще9
ственных началах, в том, что они
менее затратны, чем Государ9
ственная Дума и Совет Федера9
ции, работающие на профессио9
нальной основе. Это свойство су9
ществующей структуры законо9
дательного органа обладает пре9
имуществами только в теорети9
ческом плане, ибо в практичес9
ком плане может доказать свою
необходимость лишь заметным
улучшением социально9экономи9
ческого и политического состоя9
ния граждан. На сегодняшний
день значительная часть россиян,
если не большинство, не готова
засвидетельствовать эти досто9
инства. К сожалению, пока для
большинства граждан России нет
достаточно убедительного пони9
мания практического превосход9
ства двухпалатной структуры
высшего законодательного орга9
на РФ. Следует также учесть, что
сама по себе верхняя палата —
Совет Федерации — до сих пор,
как это представляется при
взгляде со стороны, не обрела
оптимальной и государственно9
целесообразной системы ком9
плектования. Современная сис9
тема комплектования представи9
телями, выдвигаемыми региона9
ми, не может быть признана луч9
шим вариантом: нынешний со9
став Совета Федерации при та9
кой системе комплектования в
значительной мере утратил свой

общественный авторитет, спо9
собность принимать самостоя9
тельные решения по общегосу9
дарственным вопросам, сохра9
нив при этом прежнюю тенден9
цию — в определенных ситуациях
неспособность найти оптималь9
ный баланс в сочетании общего9
сударственных и региональных
интересов. Во всяком случае по9
хоже, что верхнюю палату ждут
или, по крайней мере, должны
ожидать некоторые системные
перестройки. Учитывая всё ска9
занное выше, можно сделать вы9
вод о преимуществах Советов как
менее затратных, более простых
по структуре, однородных по сис9
теме комплектования, по связи с
избирателями.

Общей проблемой для
представительных и зако9
нодательных органов выс9

шей государственной власти в
разных странах является мера их
генетической связи с социально9
правовыми традициями данной
страны и данного народа. На
первый взгляд, и Советы, и Дума
имеют свои корни в российском
прошлом. Следует, однако, учи9
тывать, что проект Александра I
— Государственная дума и Госу9
дарственный совет — исходил из
безусловной унитарной модели
Российского государства, совер9
шенно игнорировавшей много9
национальный состав населения
Российской империи. Никакие
автономии, даже национально9
культурного характера, не пред9
усматривались и не мыслились.

Советы  и

Токари, слесари механосборочных
работ, монтажники радиоаппаратуры и
приборов, операторы ПЭВМ, сборщики
мебели, швеи, кружевницы, вышиваль9
щицы, плетельщики изделий из лозы
выбрали себе специальности по душе и
учатся творить, созидать под руковод9
ством опытных наставников. 

Многие юноши и девушки именно
тут получают свою первую заработную
плату. Складывается она из двух час9
тей: одну платит комбинат, другую —
центр занятости населения Заводского
района согласно федеральной про9
грамме организации временного тру9
доустройства несовершеннолетних
граждан.

— С центром занятости мы сотруд9
ничаем десять лет. Его директор Сер9
гей Никитович Моталкин всегда откли9
кается на наши просьбы, часто бывает

на комбинате, встречается с ребятами,
— говорит директор комбината 
А.К. Мальцев. — Благодаря помощи
центра мы организуем непрерывную
производственную практику. 

Давно и плодотворно комбинат со9
трудничает с промышленными пред9
приятиями. Для одного из них — "Про9
тон9Импульс" — ребята изготавливают
кнопки для домофонов: вроде бы ме9
лочь, а без них не обойтись. То же са9
мое можно сказать и о светодиодных
индикаторах, сделанных руками юных
радиомонтажников. 

Более десяти лет комбинат произ9
водит мебель для нужд учреждений
образования. Комплекты для детских
садов — гордость директора комби9
ната, мастеров производственного
обучения Б.Ф. Хархардина, В.М. Па9
нарина, В.И. Курдышева и других

(всего на комбинате пятнадцать на9
ставников). 

Директор учебного комбината 
А.К. Мальцев убежден, что любой па9
рень до поступления в высшее учебное
заведение должен быть заинтересован
в приобретении рабочей профессии,
близкой выбранной вузовской специ9

альности. Иначе каким он будет инже9
нером, если не знает станка? Каким
станет электроником, если не владеет
азами радиомонтажа? Чем раньше
школьник определится с выбором про9
фессии, тем быстрее начнет готовить
себя к ней. 

Ольга СТУПАКОВА.

Старшеклассникам —
азы рабочих профессий

ЛЕТО С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ДЕЛА

В межшкольном учебном комбинате №1 Заводского района г. Орла царит

деловая атмосфера. Тысяча двести учащихся из десяти средних школ и

двух школ,интернатов постигают в его мастерских и лабораториях азы

рабочих профессий и народных промыслов. 

РОССИЙСКАЯ ТОЙОТА
Давно президент России Владимир Путин и
глава корпорации "Тойота" Хироси Окуда
заложили первый камень в строительство
нового автозавода в пригороде Санкт,
Петербурга. 

Стоимость этого одного из самых масштаб9
ных для Японии российских проектов — 15
млрд. иен. Это будет первый завод компании
Toyota Motor Corporation в нашей стране.

На первоначальном этапе на заводе под Пи9
тером планируется выпускать 20 тыс. автомо9
билей марки "Тойота Камри" в год. Конечная
цель — 200 тыс. машин ежегодно. Первая рос9
сийская тойота должна выйти с конвейера в
декабре 2007 года. 

Возможно, кто9то считает, что с нотариуса9
ми можно "договориться" и ничего не платить.
Но вряд ли кто9то из них захочет расставаться
со своей лицензией. 

ПОЧЕМ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ

СОБСТВЕННОСТЬ?
В России готовятся законопроекты о
включении интеллектуальной собственности
в приватизационный пакет.

Об этом сообщил  руководитель Федераль9
ной службы по охране интеллектуальной соб9
ственности, патентам и товарным знакам (Рос9
патент) Борис Симонов. По его словам, у нас в
стране  при приватизации государственных
предприятий "учитывалась только стоимость
материальных объектов предприятий — зда9
ний, сооружений и оборудования. Нематери9
альные активы в приватизационных пакетах не
выделялись".

И в самом деле, не так9то просто оценить
права патентообладателя на распоряжение,
управление, введение в оборот того или иного
изобретения. Возможно, новые законы позво9
лят распространить процессы приватизации и
на интеллектуальную собственность. 

НЕФТЕВЫВОЗ
Глава Минпромэнерго Виктор Христенко
подписал приказ о транспортировке нефти и
газа в третьем квартале этого года.

Согласно документу в дальнее зарубежье
планируется вывезти 43,5 млн. тонн черного
золота. Среди основных потребителей в ближ9
нем зарубежье Украина — 5,1 млн. тонн, Бело9
руссия — 4,8 млн. и Казахстан — 0,7 млн. тонн. 

Всего же во втором квартале 2005 года в
России планируется добыть 119 млн. тонн
нефти.

ВСЕЗНАЮЩИЙ СПУН
Недавно глава правительства Михаил
Фрадков подписал распоряжение о создании
системы персонального учета населения
(СПУН).

Предполагается на каждого россиянина с
момента его рождения заводить специальную
электронную базу данных. Здесь будут сведе9
ния о рождении, вступлении в брак, а также
данные о налогах и социальных выплатах и др. 

СПУН, по замыслу правительства, должна
стать системой взаимодействия государ9
ственных, местных и муниципальных властей с
населением. Она упростит составление бюд9
жетов всех уровней.

На разработку системы потребуется порядка
семи лет, однако проекты всех решений Мин9
экономразвитие должно представить на рас9
смотрение правительства уже в этом месяце.

По материалам деловой прессы.

 ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ
КУРСЫ ВАЛЮТ

(ЦБ России)

29 июня

Доллар                                            Евро

28,58                                              34,70

(Окончание. Начало на 1�й стр.).

К такому пониманию и вос9
приятию реальности надо еще
прийти. Не всем дано и не всем
дается. Может быть, в этом и
есть одно из предназначений
общественных организаций,
которые работают с пожилыми
людьми. Во всяком случае, все
пожилые, с кем удалось побе9
седовать на форуме, утвер9
ждали, что общение и образо9
вание в кругу своих сверстни9
ков и единомышленников по9
могло им справиться с трудно9
стями и обрести радость ста9
рости.

В жизни 759летней житель9
ницы Ярославля Стеллы Бары9
шевой произошли события,
после которых она осталась
совсем одна. Да еще практиче9
ски без зрения. В народный
университет для пожилых при9
шла по чьей9то подсказке и об9
рела здесь то, к чему подсо9
знательно стремилась ее душа
— к радости жизни. Ее выши9
тые панно удивляют цветовым
решением. Как слабовидящий
человек так  тонко  подбирает
оттенки одного только голубо9

го: нежный би9
рюзовый, не9
бесный, голубой
со стальным от9
ливом?..

Федор Федо9
рович Карпухин
— участник вой9
ны из деревни Волково Мцен9
ского района. На выставке он
скромно и молчаливо сидел ря9
дом со своими деревянными
домиками, церковками, медве9
жатами. Деревянную копию
храма Покрова на Нерли он ма9
стерил из липы 18 месяцев, но
просил летние месяцы  из это9
го срока вычесть: летом в селе
не до резьбы. На мой вопрос:
"Неутомительно ли столь кро9
потливое занятие?" Федор Фе9
дорович улыбнулся: "А как же
без дела9то сидеть? Я не могу,
не умею…"

Не только прикладное твор9
чество было представлено на
форуме. Меня сразила художе9
ственная самодеятельность. К
традиционным хорам и сольно9
му пению мы как9то привыкли,
но вот танцы. Трудно поверить,
что танцуют те, кому давно за

60. А ведь, наверное, у них "ба9
рахлят" давление, сердце, сус9
тавы, но тем не менее реши9
лись, отрепетировали, не побо9
ялись выйти и доставили всем
гостям огромное удовольст9
вие. Так что у орловских пожи9
лых людей есть место, где мож9
но учиться рукодельничать,
петь, танцевать и просто об9
щаться.

Как9то сотрудники из немец9
кого института международно9
го сотрудничества, которые

обычно и финансируют подоб9
ные мероприятия, увидели
творчество наших пенсионеров
и  были невероятно удивлены:

— Какой у вас талантливый
народ! Какая фантазия, вооб9
ражение, способности какие,
— высказывались они.

Это они точно подметили.
Больших оптимистов, больших
выдумщиков, чем наши пожи9
лые, не найти. Как заметил
присутствующий на открытии
форума заместитель губерна9
тора области А.А. Лабейкин,
"…в свое время наши люди уш9
ли из прошлого, но не пришли в
будущее. Им надо было выжи9
вать в условиях рынка, и они
достойно вынесли это испыта9
ние".

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

«Какой у вас талантливый народ!..»
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Районы 1 2 3 4 5 6 7 8

Новосильский 100 31 6 100 100 53 85 9

Должанский 64 17 15 100 58 100 90 9

Болховский 60 48 9 82 52 40 75 9

Верховский 56 31 33 62 21 23 69 11

Кромской 55 15 22 40 71 31 77 9

Покровский 53 15 21 83 100 83 84 9

Дмитровский 51 14 14 90 100 48 79 9

Новодеревеньковский 51 16 16 68 26 60 97 9

Краснозоренский 51 27 16 100 21 53 89 9

Сосковский 50 8 14 75 20 38 80 9

Орловский 49 12 16 100 53 53 84 9

Колпнянский 49 23 24 57 84 47 80 9

Знаменский 47 23 4 80 33 28 71 9

Хотынецкий 42 44 9 100 75 79 74 5

Урицкий 40 12 19 88 39 42 73 9

Глазуновский 40 11 46 77 23 34 69 9

Ливенский 40 13 17 100 82 67 84 9

Мценский 39 33 18 28 36 31 72 9

Корсаковский 39 8 16 100 9 37 68 1

Залегощенский 36 22 20 33 56 38 84 9

Малоархангельский 33 11 17 82 57 42 80 9

Свердловский 32 27 10 100 83 71 80 9

Шаблыкинский 30 9 5 100 19 37 75 9

Троснянский 26 10 35 29 51 63 81 9

Примечание: первая графа — скошено трав на сено и се9
наж, % от плана, вторая — заготовлено сена, % от плана, тре9
тья — заготовлено сенажа, % от плана, четвертая — видовая
прополка озимых, % от плана, пятая — обработка озимых
против болезней, % от плана, шестая — подготовка паров, %
от плана, седьмая — отремонтировано комбайнов, % от на9
личия, восьмая — не охвачено ремонтом, ед.

о ходе полевых работ и ремонте 
сельскохозяйственной техники в Орловской области 

по состоянию на 28 июня 2005 года

Информация

В.М. Панарин с ребятами (УПК91). Ф
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В ОРЛЕ
НОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ 

В ШКОЛАХ ИСКУССТВ 
Как сообщила на очередном

совещании в мэрии начальник
городского управления культуры 
Т.В. Исаева, по результатам
вступительных экзаменов,
проводившихся в мае 2005 года, в
первые классы школ искусств Орла
принято 955 детей при плане 1100
человек. Дополнительный набор
учащихся будет проведен в августе —
сентябре 2005 года. 

В настоящее время в городе
работают восемь школ искусств, в
которых учатся свыше 5000 детей.
Обучение проводится более чем по 30
специализациям. В 2004 — 2005 году
были открыты новые отделения:
скульптуры — в детской школе
изобразительных искусств и народных
ремесел; компьютерных синтезаторов
и цифрового видео — в детской школе
искусств (ДШИ) имени 
Д.Б. Кабалевского; подготовительное
отделение по классу ритмики и
хорового пения — в хоровой школе;
хоровой класс в ДШИ № 2 имени 
М.И. Глинки; отделения станковой
графики, декоративно9прикладного
искусства и дизайна — в детской
художественной школе № 2; эстрадно9
джазовое и вокальное отделения — в
детской музыкальной школе № 1
имени В.С. Калинникова. 

В новом учебном году планируется
открыть художественный класс на базе
общеобразовательной школы № 49.

ОРЛОВСКИЕ ГАРМОНИСТЫ — 

В ИТАЛИИ
Орловский ансамбль гармонистов

"Ребята из Орла" в составе Павла
Уханова, Игоря Захарова, Михаила
Морозова, Сергея Андреева, Дмитрия
Шилова принял участие в пятом
фестивале "Молодая российская
культура в Италии". Ребята исполнили
композиции, написанные их
руководителем, заслуженным
деятелем искусств РФ Е.П. Дербенко.
Выступления наших молодых мастеров
проходили как в столице Италии, так и
в небольших городках — Санта9
Маринелле, Ангуилларе, Априлии,
Риети. 

Помимо орловцев, своё мастерство
на фестивале демонстрировали
молодые исполнители из других
городов России. 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ
РАЙОН 
«ЛЕТНИЕ ЧТЕНИЯ»
В областной детской библиотеке

имени М.М. Пришвина на время летних
каникул для учащихся школ района
организованы  "Летние чтения". Цель
— повысить интерес детей к
произведениям классиков
отечественной и зарубежной
литературы, истории Орла. К тому же
это дополнительная помощь в
подготовке к новому учебному году.
Занятия проводятся в игровой форме
ежедневно с 11.00.

ЖАЛОБ СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ
Как сообщает отдел по правам

потребителей района, наибольшее
количество всех жалоб за первое
полугодие 2005 года поступило от
граждан на организации, реализующие
бытовую технику. "Лидерами" по
количеству неразрешённых с
покупателями ситуаций является ряд
ведущих магазинов по продаже
бытовой техники. Суть претензий
покупателей в том, что сотрудники
этих магазинов обычно берут
неисправную бытовую технику в
ремонт, который надолго затягивается.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
ПОЧТА НАГРАДИТ

ЖУРНАЛИСТОВ
1 июля в 11.00 в конференц9зале

управления федеральной почтовой
связи по Орловской области состоится
пресс9конференция, посвящённая Дню
российской почты. 

Работников почты поздравит
начальник управления УФПС по
Орловской области Л.Н. Чулкова.
После этого руководство управления
отметит грамотами лучших
журналистов, которые пишут и
снимают сюжеты о почтовой службе. 

СМЕНЫ ДЛЯ ПОДРОСТКОВ
При центре социальной помощи

семье и детям района организованы
оздоровительные смены для детей из
неблагополучных семей. В отделении
медико9социальной реабилитации,
расположенном на базе детской
поликлиники № 2, на днях начал работу
оздоровительный лагерь. Здесь
отдохнут и поправят своё здоровье 20
детей в возрасте от семи до 14 лет.
Оздоровительная часть программы
предусматривает приём витаминов,
массаж, физиопроцедуры,
кислородные коктейли, беседы с
психологом. 

Для детей старшего школьного
возраста с 4 июля начнёт работу
трудовой лагерь, организованный
сотрудниками центра совместно с
отделом по делам молодежи. 

Информагентство

"Орловской правды".

Система же Советов, которая на
высшем уровне также состояла из
двух палат, была выстроена не по
иерархическому принципу — верх9
няя и нижняя, а с учетом многонаци9
онального состава России и Совет9
ского Союза. Как известно, одна из
палат Верховного Совета являлась
Советом Национальностей. Следу9
ет помнить, что революция 1917 го9
да, взорвавшая Российскую импе9
рию, хотя и была спровоцирована
неудачами России в первой миро9
вой войне, однако глубинными сво9
ими предпосылками имела чрезвы9
чайное не только социальное, но и
межнациональное неравенство и
неравноправие. Учет именно второ9
го фактора большевиками в значи9
тельной мере способствовал их по9
беде над своими противниками, со9
перниками и оппонентами. Одним
из уязвимых мест современного
высшего представительного органа
власти в РФ — Федерального Со9
брания — как, впрочем, и на регио9
нальном уровне, оказывается, на
мой взгляд, отсутствие оптимально9
го решения этого вопроса в услови9
ях достаточно высокого и опасного
уровня националистических на9
строений в отдельных, и не только,
"национальных" регионах. Отсюда
хроническая проблема унификации
регионального деления России в
условиях федеративного государ9
ства при одновременном решении
и проблемы межнациональных от9
ношений. Быть может, опыт совет9
ского времени, Советского Союза в
решении межнациональных проб9
лем, далеко не всегда безупречный,
заслуживает внимания и ныне. Дру9

гих положительных примеров в ре9
шении этого вопроса пока, к сожа9
лению, мало. Нынешнее состояние
межнациональных отношений в РФ
не должно успокаивать. Скрытые
"националистические" силы, разру9
шающие систему российского
единства, действуют и остаются по9
ка весьма серьезной внутренней уг9
розой для России.

Хотелось бы остановиться
еще на одном важном, на мой
взгляд, моменте. Представи9

тельная власть на протяжении
всей своей истории была призвана
устанавливать баланс интересов
различных социальных групп и по9
литических сил. Представитель9
ный орган власти своей законода9
тельной деятельностью определя9
ет вектор развития государства.
Устанавливая в нормах права оп9
ределенные стандарты обще9
ственных отношений, парламент,
вольно или невольно, закладывает
и первоначальные контрольные
функции. Парламентский контроль
— одно из фундаментальных поня9
тий демократии в этом отношении.
И действенный инструмент поли9
тического управления. 

Обращаясь к сегодняшнему дню,
можно сказать, что парламентский
контроль по отношению ко време9
нам деятельности прежних Советов
претерпел существенные измене9
ния. Новый российский парламен9
таризм утратил, по сути, свои конт9
ролирующие функции. Отчасти это
связано с интенсивным законотвор9
ческим процессом. Отчасти — с уч9
реждением иных государственных

институтов, относящихся к испол9
нительной власти, наделенных кон9
тролирующими функциями.

Сама жизнь привела к тому, что
парламент из его классического
определения стал больше напо9
минать "машину по принятию за9
конов". И принимая законы, опре9
деляющие в большинстве своем
деятельность правительства, пар9
ламент оказался у той черты, за
которой отсутствует возможность
контролировать принятые парла9
ментом же решения. На пользу ли
такая перегруппировка сил с со9
кращением полномочий предста9
вительных органов, с одновре9
менным расширением полномо9
чий власти исполнительной?

Все вышесказанное относится и
к бюджетным вопросам. Бюджет —
основа жизнедеятельности госу9
дарства на год, на перспективу.
Принимая закон о бюджете, парла9
мент утверждает, по сути, предло9
жения исполнительной власти. Это
оправдано с одной только точки
зрения — сохранения управляемо9
сти. Но для парламента это означа9
ет некую ущербность в деятельнос9
ти, поскольку депутатам остается
право только внесения поправок
при принятии бюджета или его кор9
ректировке. Естественно, что гово9
рить о парламентском контроле
над бюджетом, даже в первом при9
ближении, не приходится. Тут ну9
жен иной подход и, может быть,
возвращение в каких9то парамет9
рах к опыту взаимодействия преж9
них Советов и их исполкомов. Кста9
ти, подобная структура сохрани9
лась на областном уровне и в суве9

ренной Белоруссии, и на Украине.
Актуализация понятия "парла9

ментский контроль" на текущем
этапе является необходимостью
для выполнения тех задач, которые
сегодня стоят перед страной, перед
обществом, что в конечном итоге
ведет к укреплению и демократии, и
нашего государства в целом.

Не могу не затронуть тему дея9
тельности немалого по численнос9
ти депутатского корпуса Орловщи9
ны. Всего в области более двух с
половиной тысяч депутатов отста9
ивают интересы своих избирате9
лей в Советах самых разных уров9
ней — от областного до сельских и
поселковых. Депутатские собра9
ния на сегодня состоят из пред9
ставителей самых разных соци9
альных слоёв и профессий. Среди
нас есть государственные и поли9
тические деятели, руководители
организаций, предприятий, фирм
и фермерских хозяйств, учителя и
работники здравоохранения, те,
кто бережёт культуру, и те, кто сто9
ит на страже нашей безопасности.

Каждый из нас имеет свой
взгляд на управление обще9
ственными делами, свои

подходы к решению того или иного
жизненно необходимого вопроса,
своё личностное отношение к де9
путатским полномочиям, но объ9
единяет всех нас одно — осозна9
ние необходимости избежать оши9
бок, цена которых для населения
области, в том числе и для нас, по9
стоянно возрастает. И при всей той
большой работе, которую прово9
дит нынешний депутатский корпус

Орловской области, резервов по
активизации депутатской деятель9
ности более чем достаточно. Для
того чтобы идти в ногу со време9
нем, депутату недостаточно знать
проблемы населения, доверивше9
го действовать в его интересах.
Формирование конкретной поли9
тики на местах должно быть подчи9
нено благополучию граждан.
Здесь и эффективное взаимодей9
ствие органов государственной
власти и местного самоуправле9
ния, направленное на консолиди9
рованное решение задач социаль9
но9экономического развития, и
участие в выработке стратегии и
тактики реальной экономической и
социальной политики, решение
задач повышения жизненного
уровня населения. Весь предыду9
щий опыт нашей работы учит, что
конструктивные отношения между
ветвями власти, государственны9
ми и муниципальными органами,
коллективный разум, коллектив9
ная ответственность во многом
предопределяют стратегию и так9
тику развития всего региона. Мо9
жет, есть необходимость вернуть9
ся к подзабытой уже системе нака9
зов избирателей, когда народный
избранник аккумулирует у себя по9
желания жителей своего округа.
Собранные наказы позже обобща9
ются и учитываются при формиро9
вании областного бюджета и со9
ставлении различных областных
программ. Таким образом избира9
тели могут опираться в решении
своих проблем на все многообра9
зие структур представительной
власти в нашей области. Тем более

что эти структуры являются самы9
ми близкими и доступными для на9
селения. Наверное, есть необхо9
димость учесть и многолетний на9
копленный предыдущий опыт ра9
боты системы Советов. Взять все
положительное из проверенной
жизнью практики исполнения де9
путатами наказов избирателей. 

Советы, безусловно, были
рождены творчеством трудя9
щихся масс, составлявших

большинство граждан России нача9
ла прошлого века, и таили в себе
удачную форму выражения соци9
альных и этнокультурных, полити9
ческих интересов и требований на9
рода. В этом лучше других полити9
ческих сил в революционной Рос9
сии разобрались большевики. Они
оценили всю мощь рычага полити9
ческого действия и решения соци9
альных и политических проблем и
сумели им воспользоваться. Сове9
ты впервые в России нашли наибо9
лее приемлемые, убедительные
для большинства российского на9
селения формы представительной
власти и принятия законов как в ре9
шении социально9экономических,
так и национальных проблем. Это
стало предпосылкой стабилизации
социально9политической ситуации
на всем пространстве бывшей Рос9
сийской империи и сохранения его
геополитического и экономическо9
го единства. Возможно, возродив9
шиеся в отдельных российских ре9
гионах Советы как представитель9
ная законодательная властная
структура регионального уровня в
настоящее время, в настоящих со9
циально9политических условиях
смогут выработать в себе такие
свойства, которые позволили бы
им быть достаточно сильной "це9
ментирующей" государственной
силой, способной решать самые
серьезные и трудные властные во9
просы, не прибегая к дополнитель9
ным, более действенным властным
инструментам.

Н. ВОЛОДИН.

Председатель областного

Совета народных депутатов.

современность

Сегодня в лачуге ютятся уже
восемь человек, двое из них
малолетние дети: полтора го9
дика и шесть месяцев. Спят и
едят по очереди.  Зимой печку
топят почти круглые сутки: ды9
рявая казарма не может дер9
жать тепло. Благо, лес рядом:
сушняка и сухостоя хоть отбав9
ляй. За водой ходят в лицей.
Хорошо, что есть еще добрые
люди, которые не выставляют
счет за потребление воды. Все
остальные удобства на улице.
Однако за занимаемую пло9
щадь семье приходится пла9
тить как за нормальное жилье.

Трудно поверить, но эта се9
мья живет не где9то в забро9

шенном военном городке. Она
живет в Орле на улице Раздо9
льной в доме №104. На карте
города искать этот дом не сто9
ит. Его там нет, так как это быв9
ший военный объект, постро9
енный еще в 1937 году. В те да9
лекие годы это была казарма
для военнослужащих карауль9
ной роты, охранявшей мино9
метный полигон. Находился он
на том месте, где сегодня рас9
положен лицей №7. В начале
19509х годов полигон закрыли.
Казарма освободилась. Туда и
вселили семью Гераниных.
Римме Ивановне было тогда
всего шесть лет. С тех пор и
оказалась она "на военном по9
ложении". 

С годами отвоевала семья у
болота, где стоит казарма, не9
большой клочок земли под ого9
род. Сколько сил пришлось
вложить за долгие годы в этот
огород, сколько пролито пота,
известно только Римме Ива9
новне. Однако семья сама
обеспечивала себя картошкой
и овощами. В шестидесятые го9
ды дом9казарму передали на
баланс автоколонне №1795. За
сорок лет автоколонна не про9
извела ни одного капитального
ремонта, хотя плату за жилпло9
щадь взимает регулярно и в
полном объеме  по сей день.

После смерти родителей
Римма Ивановна осталась одна
с двумя детьми. Дети ей были
не в тягость. Это ее жизнь, ее
судьба, ее радость. Поэтому и
устроилась она работать в ро9
дильный дом, тогда еще боль9
ницы ОСПАЗ, сестрой прием9
ного покоя.  Жены первых лиц

города и области рожали в этом
лучшем  в нашем городе роддо9
ме. Чьи только дети ни побыва9
ли за многие годы у нее на ру9
ках! И ни разу за свой труд и
свою доброту она не осмели9
лась попросить у властей пре9
держащих помощи в получении
жилья. Хотя вряд ли бы отказа9
ли. 

За любовь к детям на четвер9
том десятке жизни судьба по9
дарила Римме Ивановне двой9
няшек: дочь и сына. Вот тогда
она и задумалась о получении
более просторного жилья. Тем
более, что без мужских рук ка9
зарма разваливалась на глазах.
Приходилось самой крыть кры9
шу рубероидом, выкладывать
трубу, стелить полы… В 1986
году Римма Ивановна стала на
льготную очередь для получе9
ния квартиры. Восемнадцать
лет ждала. Ни весточки, ни по9
мощи.

Когда вышла замуж старшая
дочь и привела зятя в дом, ста9
ло трудновато, но терпимо.
Вскоре у молодых появился ре9
бенок. Вслед за ними родила и
вторая дочь. Вот тут Римма Ива9
новна и вспомнила о том, что
она уже восемнадцать лет стоит
на льготной, если можно ее так
назвать, очереди. Она пошла
искать себя в списках очеред9
ников, но тщетно. Ей пояснили:
дети ваши выросли, какая те9
перь вам льготная очередь?!
Вот так, видимо, у нас и сокра9
щаются списки многодетных
матерей, нуждающихся в улуч9
шении жилищных условий.  Сле9
зы подступили у Риммы Иванов9
ны к горлу: беда, да и только!  

Но беда одна не ходит. Ран9
ней весной этого года к их лачу9
ге подкатила крутая иномарка.
Молодая красивая женщина в
сопровождении такого же им9
позантного мужчины посетили
эту забытую властью казарму
на болоте.  Нет, не с благотво9
рительной целью. Они пришли
сообщить многодетной семье о
том, что огород, в который Ге9
ранины вложили столько сил и
труда, теперь  принадлежит им,
так как они купили эту землю, и
не сегодня9завтра на месте
огорода развернется строи9
тельство очередного "поля чу9
дес". 

Страшное время пережива9
ем мы сегодня — жестокое вре9
мя! Какие просторы у тебя, Рос9
сия, — без конца и края. Но тес9
но становится нам жить даже
тогда, когда ежегодно числен9
ность населения нашей страны
уменьшается более чем на мил9
лион человек. Что это? Алч9
ность звериная, ненависть не9
человеческая? Отступи на две9
сти — триста метров вправо
или влево. Просторы необъят9
ные. Строй дворцы и замки. Но
оставь в покое тех, кого обще9
ство и так выбросило на обочи9
ну. Тех, чьи дети служат в Рос9
сийской армии, охраняя свои
развалившиеся казармы и ва9
ши дворцы, господа новые хо9
зяева жизни! Уничтожите их,
кто работать будет на вас, кто
охранять будет ваше богатство,
кто примет вашего ребенка в
роддоме? 

Когда мы переступили порог
этого жилища, мороз пробежал
по спине. Прогнившие, сло9

манные половицы лежат на
земле. В стенах трещины ши9
риной в ладонь. Штукатурка
уже давно покинула сгнивший
потолок… Всюду пеленки. Обе9
денный, он же кухонный не9
большой стол зажат в углу.
Вплотную к нему —  две крова9
ти. Остальные члены семьи
спят на полу. В сыром от сосед9
ства с болотом помещении
кричал, не переставая, самый
маленький — шестимесячный
жилец этой казармы. У него от
непогоды болел животик. Мо9
лодая мама пыталась его успо9
коить.  На другой кровати спал
постреленок постарше. У окна,
равнодушно взирая на проис9
ходящее, сидела одна из доче9
рей Риммы Ивановны. Тяжелое
частое дыхание с хрипом вы9
рывалось из ее груди. Она ин9
валид детства, астматик. От
увиденного стало как9то жутко9
вато.

Мы попросили прокоммен9
тировать  письмо Рим9
мы Ивановны первого
заместителя главы ад9
министрации Северного
района города Орла
Е.П. Ермакова.  Он был
не в курсе данной проб9
лемы и пообещал дать
исчерпывающий ответ
ровно через неделю. За
это время он лично по9
сетил  дом9казарму,
встретился с Риммой
Ивановной и новыми хо9

зяевами земли. Ровно через
неделю Евгений Петрович вы9
шел на связь и сообщил сле9
дующее:

— Геранины восстановлены в
льготной очереди для получе9
ния квартиры, так как одна из
дочерей Риммы Ивановны яв9
ляется инвалидом детства.
Огород у Гераниных не тронут.
Решается вопрос о передаче
дома в муниципальную соб9
ственность, после чего дом бу9
дет немедленно отремонтиро9
ван. Все это должно произойти
до наступления холодов. 

Такой ответ удовлетворяет
многодетную семью не совсем.
В льготной очереди на получе9
ние жилья они — сорок третьи.
Когда становились на эту са9
мую льготную очередь восем9
надцать лет назад, были девя9
носто шестые. Получается,
ждать им еще лет пятнадцать,
не меньше. Можно ли жить на
болоте инвалиду9астматику,
вопрос риторический. Кроме
того, в этом году семья Герани9
ных осталась на зиму даже без
картошки. Будет ли возмож9
ность купить на зиму уголь, они
тоже не знают, так как работа9
ют в семье только двое: сама
Римма Ивановна на мизерной
зарплате и зять. Две дочери в
декретном отпуске. Так что
полная неопределенность. Но
знает Римма Ивановна точно
одно: в этом году ее сын окан9
чивает училище, и его обяза9
тельно призовут в армию защи9
щать Родину. 

Виктор БАЛАКИН.

Фото автора.

В письме многодетной матери,одиночки Риммы Ивановны Гераниной мольба о помощи. Более

сорока лет она живет в заброшенной, полуразрушенной казарме бывшего минометного

полигона. Здесь, на двадцати пяти квадратных метрах, прошли ее детство и молодость.  Здесь

она родила всех своих четверых детей. Вырастила их. Но, видимо, и у этой героической

женщины терпение небеспредельно. 

Основным стал доклад депутата
Орловского областного Совета на9
родных депутатов, председателя
Троснянского районного женсове9
та, редактора районной газеты 
Г.В. Жуковой "Семейные проблемы,
защита прав семьи и детей". Она
поделилась с собравшимися впе9
чатлениями о международном фо9
руме, который прошел в Государ9
ственной Думе и был посвящен ро9
ли женщин9парламентариев в раз9
витии общества. Галина Васильев9
на подчеркнула: несмотря на то, что
Россия уже давно наравне с други9
ми развитыми странами выступает
против дискриминации в любом ви9
де, на деле ситуация обстоит ина9
че. К примеру, наша страна занима9
ет лишь 809е место в мире по коли9
честву женщин в парламенте. 

Женщины9депутаты отмечали,
что в России принято большинство
необходимых законов, но они не
работают. На форуме звучали
страшные цифры: рост беспризор9
ности за прошлый год составил 10
процентов; ежегодно торговцы де9
тьми "зарабатывают" 70 миллионов
долларов; около тысячи несовер9
шеннолетних становятся наркома9
нами ежегодно.

Коллеги с Украины поделились
своим опытом. В парламенте со9
седнего государства женщины
представлены достаточно весомо,
в бюджете особой строкой выделе9
но финансирование молодежных
программ. Кстати, Г.В. Жукова на
семинаре во Мценске рассказала о
своем опыте создания программы
"Доверенные ученики", которая
действует в Троснянском районе
уже шестой год. Программа на9
правлена на борьбу с наркоманией.
"Ученики" — это 11 детей, которые
рассказывают сверстникам о вреде
наркотиков. Все бы хорошо, ребе9
нок, конечно, охотнее прислушает9
ся к своему товарищу, чем к учите9
лям или милиции, однако денег на
эту программу практически не вы9
деляется. Порой не хватает, каза9
лось бы, на элементарное: книги,
брошюры, видеофильмы.

На Украине, так же, как и у нас,
есть программа "Жилье для моло9
дой семьи", только предоставляется
жилье сразу и в рассрочку на 30 (!)
лет. В Молдове приняли новый Се9
мейный кодекс. В Ростове приду9
мали "ювенальные суды". Это когда
ребенка, совершившего преступ9
ление, не отправляют в колонию, а
воспитывают, определяют в школу,
где основной упор делается на вос9
питание согласно традициям, в ду9
хе православной культуры. А в Са9
маре при усыновлении ребенка вы9

плачивается 10 тысяч рублей плюс
ежемесячное пособие. В общем,
опыт есть, есть с кого брать при9
мер.

Присутствовавшие на форуме
депутаты Госдумы спокойно выслу9
шали критику и сообщили, что в те9
кущем году будет внесен ряд по9
правок в Семейный и Налоговый
кодексы, в закон об опеке и попечи9
тельстве. Увы, на федеральном
уровне делается крайне мало для
социальной поддержки.

— Женщины, надо спасать село!
Молодежь уезжает из деревни на
заработки в город и больше не воз9
вращается, — говорила на семина9
ре во Мценске начальник управле9
ния культуры Ливенского района
Л.А. Беляева. — Мы стараемся де9
лать все зависящее от нас, чтобы
организовать досуг для сельской
молодежи, чтобы научить ее гор9
диться своей малой родиной. Нача9
ли с элементарного: с изучения
символов государства. Во всех об9
щественных местах у нас висят
флаги, тексты российского гимна,
фотографии руководителей: пре9
зидента, губернатора, главы райо9
на. 

Семинар Орловской областной
общественной организации "Союз
женщин" включал в себя не только
выступления участников, но и экс9
курсию по городу. Участницы посе9
тили центр развития ребенка (дет9
ский сад № 4), где были просто по9
ражены красотой и уютом. Побыва9
ли в художественной галерее, где
увидели выставку местного масте9
ра резьбы по дереву Ф.Ф. Карпухи9
на. Посетили школу кружевниц, ко9
торой уже более ста лет, центр со9
циальной помощи семье и детям
им. А.С. Беланова.

— Деятельность нашей органи9
зации направлена на повышение
престижа семьи, решение проблем
женской безработицы, обучения
молодежи, организации досуга.
Многое еще предстоит сделать, —
подвела итоги семинара председа9
тель "Союза женщин" Т.Г. Котикова.
— Губернатор выступил с инициа9
тивой создания в Орловской об9
ласти суворовского училища. Это
даст надежду детям из малообес9
печенных, неблагополучных семей
найти свое место в жизни. Мы
должны поддержать это начина9
ние. Необходимо наладить тесное
сотрудничество с образовательны9
ми учреждениями. Возможно, даже
создать в них первичные организа9
ции, женсоветы. Так что, женщины,
за работу!

Юлия КОРОЛЕВА.

Судьба России —
в руках женщин

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

На днях во Мценске женщины области — успешные руководители
и администраторы, предприниматели собрались на семинар для
того, чтобы решить, что они могут сделать для возрождения
духовности России. Тема областного семинара "Союза женщин" —
"Использование культурного наследия в воспитании
подрастающего поколения".

Сорок лет 
на военном положении

СИТУАЦИЯ
Казарма для многодетных.


